

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan

Di dunia yang terus berkembang, upaya-upaya untuk mengatasi berbagai tantangan dan meraih kemajuan telah menjadi pendorong utama bagi perubahan positif. Upaya yang dilakukan dalam pelaksanaan paradiplomasi oleh Pemerintah Provinsi Jawa Barat dengan Chungcheongnam-do Korea Selatan yaitu berupa memenuhi permintaan ekspor kopi, ekspor tepung kulit pisang, dan ekspor bekatul. Pada pelaksanaannya, Pemerintah Provinsi Jawa Barat sudah berupaya untuk memenuhi permintaan dari Chungcheongnam-do Korea Selatan.

Dalam setiap perjalanan menuju pencapaian tujuan, tidak dapat dipungkiri bahwa kendala adalah bagian tak terpisahkan. Kendala yang dihadapi dalam pelaksanaan paradiplomasi pemerintah provinsi Jawa Barat dengan Chungcheongnam-do Korea Selatan yaitu adanya beberapa hambatan seperti sulitnya mengurus prosedur-prosedur untuk ekspor dan juga tidak menemukan kesepakatan diantara kedua belah pihak perihal harga.

Dari hasil penelitian ini, paradiplomasi yang dilakukan oleh Pemerintah Provinsi Jawa Barat dengan Chungcheongnam-do ini belum berjalan dengan maksimal. Dapat dilihat dari upaya-upaya yang dilakukan oleh pemerintah Jawa Barat seperti adanya permintaan ekspor kopi, ekspor

tepung kulit pisang, ekspor bekatul yang tidak menemukan kesepakatan antara kedua belah pihak dikarenakan masih terdapat beberapa kendala.

5.2 Saran

Berdasarkan penelitian ini, peneliti memberikan saran kepada pemerintah provinsi Jawa Barat untuk membentuk tim atau unit khusus yang fokus pada paradiplomasi ekonomi sehingga dapat melanjutkan meningkatkan efektivitas dalam mengatasi kendala dan mengelola kerjasama. Tim ini dapat bertugas untuk menjembatani komunikasi antara pihak-pihak terlibat dan memastikan bahwa tujuan kerjasama tercapai.

Untuk para peneliti selanjutnya bila tertarik untuk mengambil isu ini, maka peneliti menyarankan untuk meneliti secara lebih mendalam dampak paradiplomasi ekonomi terhadap pertumbuhan ekonomi Provinsi Jawa Barat. Penelitian dapat mengukur pertumbuhan sektor-sektor ekonomi yang terkait dengan kerjasama, dampaknya terhadap peningkatan pendapatan daerah, dan kontribusi terhadap pengembangan infrastruktur